

FACHBEREICH KATHOLISCHE THEOLOGIE DER JOHANN WOLFGANG GOETHE-UNIVERSITÄT FRANKFURT AM MAIN

Dekan im Studienjahr 2009/2010: Prof. Dr. Claus Arnold
Prodekan: Prof. Dr. Thomas M. Schmidt
Studiendekan: Prof. Dr. Thomas Schmeller

STUDIERENDE

Katholische Theologie: Gesamtstudierendenzahl im WS 434, im SS 478; davon Hauptfachstudierende im WS 379, im SS 421, Nebenfachstudierende im WS 55, im SS 57.

Religionsphilosophie: Gesamtstudierendenzahl im WS 84, im SS 103; davon Hauptfachstudierende im WS 58, im SS 71, Nebenfachstudierende im WS 26, im SS 32.

Religionswissenschaft (gemeinsam mit dem Fachbereich Ev. Theologie angebotener Studiengang): Gesamtstudierendenzahl im WS 386, im SS 400; davon Hauptfachstudierende im WS 214, im SS 238, Nebenfachstudierende im WS 172, im SS 162.

Seit dem WS 2009/10 ist es möglich, Katholische Theologie im Rahmen eines Bachelorstudiums als Hauptfach oder Nebenfach zu studieren.

PERSONALIA

Katharina Langer trat zum 01.02.2010 ihre Stelle als Pädagogische Mitarbeiterin des Fachbereichs an.

Astrid Wollmann, wissenschaftliche Mitarbeiterin an der Professur für Vergleichende Religionswissenschaft (Prof. Dr. Wolfgang Gantke), verließ den Fachbereich zum 28.02.2010. Ihr Nachfolger Christian Nettke trat am 01.04.2010 seine Stelle an.

Im Sommersemester 2010 nahm Prof. Dr. Joachim Valentin seine Tätigkeit als außerplanmäßiger Professor für Christliche Religions- und Kulturtheorie auf. Am 19.04. hielt er seine Antrittsvorlesung mit dem Titel „Unter Avataren und anderen Prothesengöttern – Was ist und wozu treibt man christliche Religions- und Kulturtheorie?“

Prof. Dr. Knut Wenzel (Professur für Systematische Theologie) erhielt am 14.06.2010 den 1822- und Universitätspreis für exzellente Lehre.

Am 30.06.2010 verabschiedete der Fachbereich den langjährigen Honorarprofessor für Altes Testament Dr. Franz Josef Stendebach OMI.

Sr. Birgit Weiler MMS, Koordinatorin des Internationalen Promotionsprojekts „Religion im Dialog“, verließ den Fachbereich zum 30.06.2010.

Dr. Beate-Irene Hämel, Akademische Rätin an der Professur für Pastoraltheologie, Religionspädagogik und Kerygmatik (Prof. Dr. Thomas Schreijäck), beendete ihre Tätigkeit am Fachbereich am 16.07.2010.

PROMOTIONEN

Wintersemester 2009/10

Jude Okocha (Nigeria), 26.11.2009: „Justification by Faith in African and Western Context“ (1. Gutachter: Prof. Dr. Siegfried Wiedenhofer, 2. Gutachter: Prof. Dr. Knut Wenzel).

Hubert Ibe Opara (Nigeria), 03.12.2009: „The Trinity as Communio: A Model for Church Collaboration in Nigeria“ (1. Gutachter: Prof. Dr. Siegfried Wiedenhofer, 2. Gutachter: Prof. Dr. Knut Wenzel).

Michael Hertl (Indien), 18.12.2009: „Botschaft und Sendung – Message and Mission“. Eine vergleichende Untersuchung über Anspruch und Wirklichkeit katholischer Fernsehprogramme in Deutschland und den USA (1. Gutachter: Prof. Dr. Bernd Trocholepczy, 2. Gutachter: Prof. Dr. Thomas Schreijäck).

Felix Ikeagwuchi Agbara (Nigeria), 11.02.2010: „Ethnicity, Religion and Socio-Political Development in Nigeria. Towards Inter-Cultural Hermeneutic and Religion-in-Dialogue“ (1. Gutachter: Prof. Dr. Thomas Schreijäck, 2. Gutachter: Prof. Dr. Johannes Wiedenhofer).

Eric Kwabena Oduro Wiafe (Ghana), 12.02.2010: „Inter-Religious Dialogue and Cooperation among the Three Major Religions of Ghana“ (1. Gutachter: Prof. Dr. Thomas Schreijäck, 2. Gutachter: Prof. Dr. Christian Troll, St. Georgen).

Sommersemester 2010

Cecilia Wing Sze Man (Hongkong), 14.06.2010: „Grave Visitation and Concepts of Life after Death: A comparative Study in Frankfurt and Hong Kong“ (1. Gutachter: Prof. Dr. Hans Kessler, 2. Gutachter: Prof. Dr. Wolfgang Gantke).

Ehrenpromotion

Am 12.10.2009 wurde Herrn Prof. Dr. Luis Gutheinz (Taipeh/Taiwan) im Rahmen eines akademischen Festakts die Ehrendoktorwürde des Fachbereichs verliehen.

PROJEKTE

Am Fachbereich Katholische Theologie werden derzeit folgende Forschungs- und Lehrprojekte durchgeführt:

Theologie interkulturell (Fachbereich Katholische Theologie)

Science, Philosophy and Religion (Institut für Religionsphilosophische Forschung)

Ethik in der Klinikseelsorge (Prof. Dr. Hille Haker)

Ethik in den Wirtschaftswissenschaften (Prof. Dr. Hille Haker)

Christwerden im Kulturwandel (Prof. Dr. Thomas Schreijäck)

ru praktisch (Prof. Dr. Thomas Schreijäck, Dr. Beate-Irene Hämel)

rpp-katholisch (Prof. Dr. Bernd Trocholepczy)

megadigitale (Prof. Dr. Bernd Trocholepczy)

Lehr@mt – Teilprojekt Katholische Religion (Prof. Dr. Bernd Trocholepczy)
Religiöse Überzeugungen in normativen Ordnungen (Prof. Dr. Thomas M. Schmidt)
Traditionstheorie (Prof. Dr. Siegfried Wiedenhofer)

VERANSTALTUNGEN

Tagungen

Am 17.10.2009 veranstaltete das Institut für Religionsphilosophische Forschung anlässlich seines 10jährigen Jubiläums ein Symposium zum Thema „Glaube und Vernunft“.

Das Thema des Symposiums von Theologie interkulturell, das vom 20.-21.11.2009 stattfand, lautete: „Die verbotene Rede vom Reich Gottes. Zur problematischen Situation der Christen in Asien“.

Vom 10.-11. Juni 2010 fand die von der Professur für Moralthologie/Sozialethik organisierte interdisziplinäre und interreligiöse Tagung „Religiöser Pluralismus in der Klinikseelsorge – Religious Pluralism in Health Care Chaplaincy“ statt.

Gastvorlesungen/-vorträge

Gastprofessor von Theologie interkulturell war im WS 2009/2010 Prof. Dr. Luis Gutheinz aus Taipeh/Taiwan. Das Thema seiner Vorlesungsreihe lautete: „Ein Blick in die Werkstatt der chinesisch-christlichen Theologie“.

Im Rahmen der Templeton Research Lectures hielten Prof. Dr. Dr. Dr. Günter Rager (Neurobiologe und Philosoph) und Prof. Dr. Michael von Brück (Religionswissenschaftler und Theologe) im WS 2009/10 insgesamt 6 Vorlesungen zum Thema „Was ist der Mensch?“.

Am 04.05.2010 hielt Dr. Peter Nockles (Manchester/Oxford) einen Gastvortrag zum Thema „Tractarianism and University Education: John Henry Newman's Experience at Oriel“ (organisiert von der Professur für Kirchengeschichte).

Sonstiges

Am 30.06.2010 fand ein Dies Academicus zum Thema „Religion und Kunst“ statt. Anschließend wurden im Rahmen einer Akademischen Feier die Preise der Gesellschaft der Alumni und Förderer des Fachbereichs (GAFF) für die besten Abschlussarbeiten verliehen. Die Preisträger des Jahres 2010 sind Martin Belz, Irina Angelow und Carla Schiffner.

Frankfurt am Main, den 20.07.2010

Prof. Dr. Claus Arnold